



Más papistas que el Papa

Lo audaz es suponer que hoy se pueden vender activos para convertirlos en plata de bolsillo.

Mauricio Cárdenas Santamaría

Comentar

61

Facebook

f

Twitter

t

Guardar

🔖

Enviar

✉️

LinkedIn

in

Por: Mauricio Cárdenas Santamaría | 28 de junio 2019, 08:27 p.m.

Nada más difícil que reducir el gasto público, sobre todo en un país como Colombia, donde, contra lo que generalmente se piensa, el Estado no es particularmente grande. Recortar es bastante popular frente a la opinión calificada, pero duro a la hora de la verdad, pues el problema del Estado colombiano no es de sobrepeso sino, más bien, de falta de músculo.

Difícil o no, la dieta después de que se desplomaron los ingresos fiscales con la caída de los precios del petróleo resultó efectiva: el gasto en funcionamiento e inversión del Gobierno Nacional se redujo de 16,8 % del PIB en 2013 a 15,6 % del PIB en 2018, que equivale a más de 12 billones de pesos de hoy. Pero esto ya es historia patria.

Hoy, las preocupaciones son otras. Se acaba de publicar el marco fiscal de mediano plazo, que traza la ruta de lo que será el manejo fiscal de la actual administración. No se viene un gran apretón del gasto: del 15,6 % del PIB en 2018 se espera bajarlo a 15,4 % del PIB en 2022. Esto es pragmático, pues reducir el gasto en adelante requiere recortar subsidios que tocan fibras muy sensibles social y políticamente. Por esa misma razón no creo en el ajuste más drástico que el Gobierno propone entre 2023 y 2029, pero eso es ya futurología.

“Por último está la creatividad. Nadie ha comentado el artículo 245 del Plan Nacional de Desarrollo, que autorizó al Gobierno a pagar gastos corrientes de la salud con TES.”



Sin embargo, aunque el gasto cae poco en este cuatrienio, el Gobierno proyecta reducir fuertemente el déficit, de 3,1 % del PIB en 2018 a 1,6 % del PIB en 2022, en línea con la regla fiscal.

Para lograrlo necesita un aumento en los ingresos. ¿Pero cómo? ¿No han dicho todos los economistas que la reforma tributaria de 2018 va a reducir los ingresos del Gobierno a partir del año entrante? ¿Acaso el Gobierno no acaba de afirmar que no habrá más reformas tributarias?

Aquí es donde entra en escena la creatividad, mezclada con un poco de audacia y suerte.

La suerte proviene de las utilidades del Banco de la República. Al Gobierno se le apareció la Virgen con un cheque de 3 billones de pesos por año, cuando hasta hace poco lo que había era pérdidas. Pese que hay quienes han opinado en contra, contablemente son un ingreso del Gobierno y es correcto registrarlos como tal.

La audacia tiene que ver con las privatizaciones. Aquí, el problema tampoco es contable: es técnicamente correcto tratar la utilidad en la venta de activos (el valor de venta en exceso del valor en libros) como un ingreso del Gobierno. Pero es audaz porque el Gobierno está contra el tiempo si quiere enajenar activos como ISA o Ecopetrol para cuadrar la caja este año y el entrante. La experiencia enseña que se trata de procesos largos y contenciosos. Y, más allá de esto, al no ser una estrategia sostenible a la cual se pueda recurrir todos los años, las privatizaciones generan más preguntas que respuestas.

Pero lo verdaderamente audaz es suponer que hoy se pueden vender activos para convertirlos en plata de bolsillo y tener así con qué pagar las cuentas del Gobierno. El caso de Isagén, donde los ingresos de la venta se utilizaron para capitalizar la Financiera de Desarrollo Nacional y apalancar el programa 4G, y no para financiar el Gobierno, sentó un precedente.

Por último está la creatividad. Nadie ha comentado el artículo 245 del Plan Nacional de Desarrollo, que autorizó al Gobierno a pagar gastos corrientes de la salud con TES. No me refiero al de deudas viejas de la nación, como las sentencias, sino al pago de cuentas que corresponden a gastos de este año. Al pagarse directamente con TES, no se registran como gasto ni aumentan el déficit fiscal. Se estima que el Gobierno utilizará esta figura en un monto cercano a los 3 billones de pesos.

Esta mezcla de audacia, creatividad y suerte es la que le permite al Gobierno anunciar que va a sobrecumplir las metas fiscales y lograr en 2019 y 2020 un déficit inferior al que le fija la regla fiscal.

Si el objetivo es impresionar los mercados, no creo que se logre. Nadie va a agradecer ser más papistas que el Papa, especialmente si para lograrlo se tiene que incurrir en prácticas no santas.

Comentar

61

Guardar

🔖

Reportar

⚠️

Compartir

🔗

Otros opinan

Adolfo Zableh Durán

“Lo que quería decir era...”

Cuando leo y oigo a los opinadores nacionales, me da pena decir que me dedico a lo mismo que ellos.

Con luz, pero a oscuras

Que haya fluido eléctrico para todos. Pero este país en muchas cosas vive un momento de oscuridad

Luis Noé Ochoa

Antonio Albiñana

Las dudas de Trump

Se está consolidando una doctrina inédita en las relaciones internacionales.

Nuestro Mundo

COLOMBIA | INTERNACIONAL | BOGOTÁ | MEDELLÍN | CALI | BARRANQUILLA

Migración activó plan de contingencia por posible llegada de presos

Sobre el medio día estarían llegando al país 59 presos colombianos que ...

FRONTERA CON VENEZUELA 11:06 A.M.



Falleció exdirector jurídico de la alcaldía y gobernación del Valle

FALLECIMIENTOS 10:21 A.M.

Cali entra en la 'lucha' por final de la Copa América

DEPORTE 09:52 A.M.

Joven falleció en estación del metro, tras ser herido con arma blanca

La víctima llegó gravemente lesionada a la plataforma del metro, donde ...

METRO DE MEDELLÍN 11:01 A.M.



Pie de fuerza no ha aumentado en el Valle como se esperaba

SEGURIDAD 09:36 A.M.

Ponte al día

- Estados Unidos pone fin al bloqueo a Huawei tras acuerdo con China 10:28 A.M.
- La razón por la que cobró Tesillo y no Zapata contra Chile 10:41 A.M.
- Precio de la gasolina tendrá alza a partir del 1 de julio 10:06 A.M.
- Venezuela deporta 59 colombianos, presos de Nicolás Maduro desde 2016 10:10 A.M.
- ¿Busca vivienda usada en Bogotá en estratos 3 y 4? Así está el mercado 06:09 P.M.
- Los vínculos del coronel que acompañaba a 'Gargola' en catro oficial 09:38 P.M.

'Cariaco' González ya es jugador del campeón Junior

ATLÉTICO JUNIOR 11:59 A.M.

¿Cuál es el corte que le quedará mejor a Higuita?

RENÉ HIGUITA 10:43 A.M.

La razón por la que cobró Tesillo y no Zapata contra Chile

COPA AMÉRICA BRASIL 2019 10:37 A.M.

Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO

